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1.链接资源、分享推荐[2021-01-01]

图谋：

原创图书情报知识：当期荐读2020年第5期|学术共同体共谋：特邀学者笔谈（

二）https://mp.weixin.qq.com/s/YF3AQKkptTQtXwnOvrC_Og。

东莞-*：

各位同仁好，我是东莞图书馆麦志杰。因课题需要就基层公共图书馆管理模

式方面进行调查，冒昧邀请公共图书馆工作的同仁百忙之中参与，问卷地址

为：https://www.wjx.cn/jq/101996518.aspx。二维码为。问卷采用匿名方式，请

您放心填写，总用时仅约1分钟。衷心期待您的参与。本次调查结果可与同仁

分享，再次感谢。

上海～*：

关于国家哲学社会科学文献中心期刊数据库系统域名变更的通知各位尊敬的

期刊库用户：因系统调整原因，自2020年12月25日起，国家哲学社会科学文

献中心期刊数据库（国家哲学社会科学学术期刊数据库）系统域名变更为：w

ww.nssd.cn。特此通知！给您带来的不变，我们深表歉意！技术支持电话：（

010）8519637585195335中国社会科学院图书馆2020/12/25。

木木贝：

人民日报：800㎡房子，他直接捐了！https://mp.weixin.qq.com/s/4vyWJ8HSx_5

zMemVJC_87Q。近日，福建泉州一位老人毅然捐出家中800平方米的一层楼

用于修建公益图书馆的义举引发诸多关注27日上午，这座名为‘新起点书苑

’的公益图书馆正式开放。

鲲鹏展翅：

图情轩：2018-2022年教育部高等学校图书情报工作指导委员会第三次工作会

议纪要https://mp.weixin.qq.com/s/lXY1lEDwhS8-QO4apOij8A。

图谋：

原创图书馆报图书馆报：业界同仁寄语《图书馆报》创刊十周年https://mp.we

ixin.qq.com/s/aKOl-c77oXG4d_8mQHkEUA。

雨过天晴：

关注杭图君�杭州图书馆：好消息！杭州地区13家公共图书馆与浙江图书馆

共享通借通还https://mp.weixin.qq.com/s/IDrab6n9Q025A05f_YUHfQ。

雨过天晴：

原创何逸竹图情出版：一个图书馆学专业考研生的tipshttps://mp.weixin.qq.com

/s/9MWOarO3_yU-1faMBQFMkg。
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雨过天晴：

图情出版：蒋永福|你阅读，我服务：图书馆人的心语https://mp.weixin.qq.com

/s/ipCGPb-HZcvEOJl_MSlGvQ。

青青草：

原创刘青华南邮书林驿书林杂谈|身体与灵魂相依伴的行走https://mp.weixin.qq

.com/s/PYeF97oU0teZpuISaUXJuQ。

沙枣树*：

原创沙枣树下说新语：智慧图书馆的‘智’与‘慧’https://mp.weixin.qq.com/

s/NAj0edsR89F7NmFjBywxCg。

雨过天晴：

原创libseeker圕人堂LibChat：核心期刊论文发表和出书哪个更容易？https://m

p.weixin.qq.com/s/Y5ZFSaJewdKQ-szegnZC9A。

图谋：

介子平期刊强国：笔谈|介子平：锄禾日当午，不如编辑苦！?https://mp.weixin

.qq.com/s/zfcD7_6WQaDCw0ju70ciYw。

雨过天晴：

原创张海波老衲曰：【张海波】未来图书馆个性化服务什么样？https://mp.we

ixin.qq.com/s/cVv5v-o9xGLfSPtX4oThpA。

粉晶草莓：

原创郑舒尹妈妈书里书外故事会：华山中学书里书外故事会第204期：童话说

理寓言明志https://mp.weixin.qq.com/s/507VScA0M_X4iNcoJYRpjQ。

沙枣树*：

原创沙枣树下说新语：从2021开始，信息技术会有哪些趋势？https://mp.weixi

n.qq.com/s/ozMGMl9oXmCbgkSWEtXlsg。

会议君：

全国报刊索引：傅雷：往何处去？⋯⋯往深处去！https://mp.weixin.qq.com/s/

KZl8pJvkGgw-nvo0bKufTg。

wjew：

原创图林丫枝图林丫枝的裸读时光：2020：不确定性中对生活的掌控https://m

p.weixin.qq.com/s/PH43uXfyh0V0_smckhv27A。

笺：

大家好，我们做了一个学科平台，上面提供各个‘核心期刊目录’的下载，

以及常用投稿网站的链接，每周自动检测失效链接。目前正在测试，带宽还

不够，很欢迎大家提出意见。网址：http://www.newwenke.com/tg.php。感谢群
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里的老师提供了一些期刊目录的下载。

Nippur：很实用。

槐云影：非常实用。

图谋：2020年SCI新收录中国-期刊及简析http://blog.sciencenet.cn/blog-408109-1

264074.html2020年，载入史册的，已经很多很多。挤出一点点地方，给中国

新被SCI数据库收录的期刊们吧。宁笔的博客，历年新收录的有汇总与简析。

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=408109&do=blog&view=me&f

rom=space&searchsubmit=yes。

长财馆*：

期刊投稿指南：2020年中国科技核心期刊目录发布！https://mp.weixin.qq.com/

s/DNK1ZIX8-xZavh50wIC6bg。

图谋：

原创libseeker圕人堂LibChat：关于高校图书馆用户信息需求的观察与思考https

://mp.weixin.qq.com/s/dW3wUhzPmHwzwZa0nvbp-Q。

雨过天晴：

原创刘兹恒图书馆报：刘兹恒：图书馆文献资源建设的过去和未来https://mp.

weixin.qq.com/s/mXihKqIB95rU3l7nqrd21Q。

SukyHu：

东南大学图书馆：来啦！第一个在图书馆的跨年夜！https://mp.weixin.qq.com/

s/Egerabzj1kRlaJsZxkgdUg。

青青草：

邀请您参加腾讯会议会议主题：39沙龙年会&十大学术热点发布会会议时间：

2021/01/0108:30-18:30(GMT+08:00)点击链接入会，或添加至会议列表：https://

meeting.tencent.com/s/XvFVa0zFhFGx会议ID：725540500会议密码：210101。

www：热书发现系统2020年度榜单http://hotbook.nbt.edu.cn/?#bangdan。

图谋：

顾犇.图书馆采访工作随想.https://mp.weixin.qq.com/s/KnGlnHKGe_HOljkX6t_8t

g我做了30多年采编工作，对采访工作的体会深刻。值此《图书馆报》创刊十

周年纪念之际，往事、感想油然而生。采访工作，是图书馆最基础的工作。

图书馆藏书的质量，就取决于采访馆员的水平。虽然大学有图书馆学专业，

但是采访馆员往往不是大学培养出来的。图书馆知识是一个方面，对图书的

热爱，对各种学科的熟悉，还有对完美的执著追求，才造就了优秀的采访馆

员。

雨过天晴：
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原创图书情报知识：当期荐读2020年第5期|学术共同体共谋：特邀学者笔谈（

五）https://mp.weixin.qq.com/s/c5vpCHjjngkcrrfliplaCw。

守藏室吏：

南昌晚报：江西省图书馆这两个机器人吵架！网友乐了。https://mp.weixin.qq.

com/s/iqmLPG46oYrJxqDwTZdpzQ.
2.《河北科技图苑》杂志社在线投稿系统[2021-01-22]

skyler：请问最近有投稿到河北科技图苑杂志社的吗。

诲人不倦：

@skyler这个杂志启用在线投稿系统了。http://hbkjty.hbu.cn/CN/1006-9925/hom

e.shtml。

碧海潮生：终于结束多年邮件投稿了。

skyler：感觉他们投稿系统都一样的。

碧海潮生：

当前期刊投稿主要以玛格泰克、知网、北京勤云三大投稿系统应用居多。

skyler：这几个系统界面都一样。

碧海潮生：

公图以玛格泰克投稿系统居多，高校主办的期刊则以知网居多。@夏老师华

农大刚电话咨询了，是真实投稿系统。

图穷：@诲人不倦@诲人不倦我2019年发文还是邮箱投稿。

诲人不倦：2020-10-13日启用。

碧海潮生：

@夏老师华农大河北科技图苑http://hbkjty.hbu.cn/CN/1006-9925/home.shtml。

skyler：他们家不收版面费，算良心了。

图漾：通过域名可以看出来是真的。

闽农林*：不收版面费啊！。

木木贝：刚刚获知，《图书馆研究》今年开始也不收版面费了。

图悟：《图书馆研究》是C刊吗？

闽农林*：@木木贝江西省文化厅主办的《图书馆研究》？

雨过天晴：@skyler@闽农林*是的。
3.不收版面费的图书馆刊物有哪几个？[2021-01-25]

skyler：请问河北科技图苑是不收版面费的吗。

木木贝：@skyler不收。
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雨后彩虹：请问除了C刊，还有那些图书馆期刊不收版面费呀？

鲲鹏展翅：@雨后彩虹图书馆研究与工作。

雨后彩虹：也收呀。

碧海潮生：山东图书馆学刊，河南图书馆学刊好像也不收了。

雨后彩虹：收吧，朋友说图书馆学刊收。

碧海潮生：

@雨后彩虹@雨后彩虹图书馆学刊是收版面费的，《图书馆研究与工作》转为

正式出版物后就不收版面费了。
4.《高校图书馆信息服务边界再思考》置顶科学网[2021-01-25]

biochem：

王启云：高校图书馆信息服务边界再思考http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1

266848.html图书馆‘职业能力’‘核心竞争力’‘转型与发展’等方面，一

直在观察，在学习，在思考。过程中疑惑重重。比如‘高校图书馆信息服务

边界’，这个问题，我不知道思考过多少回。我自身所做所为，实际上属于

‘越界’的。显而易见的是个人休息时间做工作方面的事情。此类服务，偶

尔为之还好，不大可能‘常态化’‘规范化’‘标准化’。

民工：能上科学网的推荐，厉害了~看到好几次了。

biochem：这不是一般的精选，是头条。

图谋：感谢关注！这篇文字被头条置顶，算是意料之外。

楫舟人：王老师，每篇博文都是用心在写，被置顶是必然。

图谋：

实际属于言犹未尽，匆匆搁笔的一段思绪。期待能进一步促进相关实践与思

考。

I：佩服群主王老师。

苏黎世*：这是必须的，这是采访人员的工作重点之一。

当时谁*：数量不一致的话咋办。

我徂东山：

Alma系统，可实现图书管理系统he财务系统对接，资产对账就是一致的。

苏黎世*：账和物对不上，是严重的工作失职，算是国有资产流失。

当时谁*：

刚入馆一个多月，把帐交给我了。比如，书单上10本书，20块钱，系统里做

了12本书，25块钱，这个咋办。

苏黎世*：
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建议把老的账目全部整理出来，并向领导汇报，这是前面人的责任，不报，

就是你的责任。

木木贝：

@当时谁共少年游以实物价格为准。书商送货的册数、码洋和编目系统的册

数、码洋不一致时，要找差错。册数不一致可能是实际多书或少书，或上下

册、套装书、附赠别册等导致，码洋不一致可能是编目数据的价格和实物价

格不一致导致。结账前一般都要制作验收报告，可以在报告上面记录清楚差

错，结账以图书馆的实际验收为准。

苏黎世*：如果账目上的金额比实物多，那就要小心了。

当时谁*：这个这么详细，是到书就拆包验数吗，还是怎么做到的@木木贝。

木木贝：有些馆为了省事，直接按照书商的发货码洋来结账。

当时谁*：

我们是要按系统做书的来结帐，现在数量和金额都有差。多个书商，多个编

目团队，帐还挺乱的。

木木贝：

@当时谁共少年游很多做法的，每个馆都不一样。有些是每一包书做进系统

就核对一下金额。有些是先在验收系统先验收，再做编目，有些是直接做编

目。

当时谁*：

我们是一批做完验数，据同事说之前没有汇总对过帐。一批用一个批号。

木木贝：

找差错也不难，供应商提供电子版发货清单，你在编目系统导出一份清单，2

个表合并进行匹配就知道哪里有问题。

当时谁*：

这样试过一次，用了vlookup函数，表格上是128本的差距，实际是98，系统的

isbn、题名，和书商的单不完全一致。

骑鹿踏雪：

数量不一致的原因一般就下面三种1、多卷册图书出库统计方式的差异2、书

商出库疏漏，没有计入某种图书数量3、图书馆验收疏漏，没有计入某种图书

数量。

当时谁*：

感谢各位慷慨解答，我再去对下单看下@苏黎世精灵@我徂东山@木木贝@骑

鹿踏雪。

木木贝：

Page 7/46



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

所以选择一个好书商是很重要的，好的书商不会频繁更换员工，他们会记住

每个客户的具体要求，比如上下册分开2条数据做，提供的编目数据差错率极

低。

苏黎世*：

1.采访属于采购工作范畴，图书算固定资产，是管理要求最高的资产，自然

要用最高标准去做，否则，责任重大2.对账、财产登记和报销属于采访业务

范畴，不属于编目业务3.要做得严谨，就要把各项业务的规范和流程都搞清

楚，形成自己的业务模式。

骑鹿踏雪：

RT的上下册都是一条数据的，1种2册，3种6册这种。还有一种验收不一致的

状况，就是一种书带的附件小册子比较正式，图书馆可以作为一种图书进行

著录，这样就又多出几册复本。

当时谁*：@骑鹿踏雪提醒我了，有这种情况。

图客机*：需要盘点机器人实时盘点和定位图书。

木木贝：

@当时谁共少年游附赠的习题册、实训报告之类的，价格可以标为0，主书价

格按套装书价格标记。对账时，系统导出清单，按价格一排，价格为0的就是

多出的册数。

当时谁*：@木木贝好，我去系统看下。

skyler：

作书的时候编目人员会问你，老师这种要如何做。有些馆是不编目的，有些

馆做成复本。

南理工*：

我们也经常遇到。价格不一致的还有一种情况就是再次印刷的，可能书定价

变了，MARC数据中还是老价格，编目人员录入时没有核对。我们加工外包

，若系统价格不一致，就踢給书商找，找出问题再结账。

节能：

一切以到货实书验收后为准。因为采访数据有些不准确是正常的。附件算不

算册数各馆自行规定。因为它一般无价格。有的附件甚至没啥意义。

skyler：

我们都是2000本一个批次验收。实物和系统对照，有问题到馆就找不出，不

会说年底才找。

当时谁*：刚问了编目人员，册子算价格了。挑不出来。

节能：
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@当时谁共少年游一般附件册子上不标价格，把主书价格分开给它点？是按

套书处理？

节能：

@skyler@skyler就是实物到馆验收后才付钱，何止是年底，都可能到来年。

当时谁*：@节能一个按0算，另一个是小册子和书对半价。两家做的不一样。

节能：应该你们定统一做法吧。

当时谁*：

是应该我们，之前不清楚，后来馆长说分开做，但是价格没跟我们说，可能

直接跟编目人员说了。

苏黎世*：呵呵，你们自己内部都没有理清楚，怪不得编目的人。

苏黎世*：

业务的整体架构、模式、规则都不清不楚的，细节就更经不起推敲了。

图漾：

特别邀请东北师范大学图书馆研究馆员、中国图书馆学会阅读推广委员会委

员、中国图书馆学会编译出版委员会数字出版与推广专业委员会副主任、吉

林省图书馆学会阅读推广专业委员会副主任——这么多人做一个报告，可见

重视程度。

biochem：

刘青华研究馆员提出，阅读不仅让我们在迅速发展的科技时代获得平静，而

且重启大脑深入思考的功能；他还指出阅读是能够帮助人们抵抗狭隘、抵抗

思想控制和舆论支配的有效方式。刘老师言语幽默、引经据典、形象生动的

阐述了阅读对人一生的重要意义，并且鼓励同学们一定要通过多读书来提升

自我，丰富人生。

春暖花开：

今天423世界读书日系列活动邀请刘老师给我馆来一场线上报告，可否？

wjew：@春暖花开您不怕砸了自己的牌子，我是不怕的。

春暖花开：@wjew刘老师抬举我了，你是名牌，我无牌。

春暖花开：

@wjew一言为定哦，和您相约2021年的423。今年春暖花开的日子与您相约。

wjew：

@春暖花开好的。大不了，我再丢一次面。我的题目叫：一个图书馆员脸皮

厚度的增长经验分享。

biochem：线上报告好，大家都有机会一睹刘老师的风采。

雨过天晴：期待能再次聆听刘老师的线上分享。
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青青草：

五月份因为听了刘老师的讲座，今年居然读完了30本书，感谢群主，感谢刘

老师。

wjew：应该感谢您自己与出版社@青青草。

青青草：期待刘老师公众号里，分享更多的好书。

图漾：我觉得Y师、K师、雨师这些师最可贵之处在于拥有图书馆员的初心。

广州书童：初心不改，绿水长流。

图林颂：拥有图书馆初心，更满怀图书馆情怀！

幸福的*：网址呢？

图谋：

微信扫一下二维码就好。新文科与大数据研讨会直播网址：https://live.bilibili.c

om/22210794?share_source=wechat。

幸福的*：收到。

图谋：

会议名称：新文科与大数据专题研讨会时间：1.158：30-12：00线下地点：华

师大科创园上.海普陀区金沙江路1006号15楼指导单位：上海市高等院校海外

交流联谊会主办单位：「新文科专业委员会」协办单位：上海和今信息科技

有限公司语义（上海）信息科技有限公司媒体支持：人民论坛网央.广.网创新

是推动文科领域发展必不可少的主题，学术与大数据结合是新文科的发展方

向。为了推动大数据及其实践应用在新文科领域的发展，进一步加强大数据

基础设施的建设，全面提升文科发展水平和学术影响力，华东师范大学联合

新文科专业委员会与大数据专业委员会，开展新文科与大数据专题研讨会。

旨在把握当前国内新文科背景下文科大数据研究的动态、进展，加强国内各

高校以及人文社科学者的交流与合作，推动大数据与新文科建设的实践与理

论研究的发展。

幸福的*：

我上了B站了，不能分享到电视机的大屏，我的手机在办公用，在线看就好多

了。

图谋：

新一轮科技Ge命与新文科发展http://m.cssn.cn/skjj/skjj_xmcg/202008/t20200828_

5175647.htm2020年09月06日21:16中国社会科学网-

中国社会科学报作者：陈静。

图谋：https://live.bilibili.com/22210794?share_source=wechat。

刘建平：会议在准备开始。
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图谋：

特殊时期，准备这样一场研讨会不易。第一场报告是上海图书馆副馆长刘炜

先生《数字人文能为新文科带来什么？》报告。

biochem：新文科、新理科、新工科。‘其二’一闪而过。

陕科大*：辛苦了。

万寿寺*：后面这个发言有点空洞。

biochem：文献综述。

图谋：那是误会了。实际上人家是作为组稿人做的导读。

万寿寺*：明白了。

hanna：@biochem感谢拜老师现场直播。

图谋：感谢biochem老师！
5.图书账目的清点与核对[2021-01-25]

当时谁*：

问下，群里有没有自己做编目的，想请教点问题。有没有馆对帐会用订单金

额和数量和编目系统里的金额和数量对，看数字是否完全一致？

苏黎世*：这是必须的，这是采访人员的工作重点之一。

当时谁*：数量不一致的话咋办。

我徂东山：

Alma系统，可实现图书管理系统he财务系统对接，资产对账就是一致的。

苏黎世*：账和物对不上，是严重的工作失职，算是国有资产流失。

当时谁*：

刚入馆一个多月，把帐交给我了。比如，书单上10本书，20块钱，系统里做

了12本书，25块钱，这个咋办。

苏黎世*：

建议把老的账目全部整理出来，并向领导汇报，这是前面人的责任，不报，

就是你的责任。

木木贝：

@当时谁共少年游以实物价格为准。书商送货的册数、码洋和编目系统的册

数、码洋不一致时，要找差错。册数不一致可能是实际多书或少书，或上下

册、套装书、附赠别册等导致，码洋不一致可能是编目数据的价格和实物价

格不一致导致。结账前一般都要制作验收报告，可以在报告上面记录清楚差

错，结账以图书馆的实际验收为准。

苏黎世*：如果账目上的金额比实物多，那就要小心了。
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当时谁*：这个这么详细，是到书就拆包验数吗，还是怎么做到的@木木贝。

木木贝：有些馆为了省事，直接按照书商的发货码洋来结账。

当时谁*：

我们是要按系统做书的来结帐，现在数量和金额都有差。多个书商，多个编

目团队，帐还挺乱的。

木木贝：

@当时谁共少年游很多做法的，每个馆都不一样。有些是每一包书做进系统

就核对一下金额。有些是先在验收系统先验收，再做编目，有些是直接做编

目。

当时谁*：

我们是一批做完验数，据同事说之前没有汇总对过帐。一批用一个批号。

木木贝：

找差错也不难，供应商提供电子版发货清单，你在编目系统导出一份清单，2

个表合并进行匹配就知道哪里有问题。

当时谁*：

这样试过一次，用了vlookup函数，表格上是128本的差距，实际是98，系统的

isbn、题名，和书商的单不完全一致。

骑鹿踏雪：

数量不一致的原因一般就下面三种1、多卷册图书出库统计方式的差异2、书

商出库疏漏，没有计入某种图书数量3、图书馆验收疏漏，没有计入某种图书

数量。

当时谁*：

感谢各位慷慨解答，我再去对下单看下@苏黎世精灵@我徂东山@木木贝@骑

鹿踏雪。

木木贝：

所以选择一个好书商是很重要的，好的书商不会频繁更换员工，他们会记住

每个客户的具体要求，比如上下册分开2条数据做，提供的编目数据差错率极

低。

苏黎世*：

1.采访属于采购工作范畴，图书算固定资产，是管理要求最高的资产，自然

要用最高标准去做，否则，责任重大2.对账、财产登记和报销属于采访业务

范畴，不属于编目业务3.要做得严谨，就要把各项业务的规范和流程都搞清

楚，形成自己的业务模式。

骑鹿踏雪：
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RT的上下册都是一条数据的，1种2册，3种6册这种。还有一种验收不一致的

状况，就是一种书带的附件小册子比较正式，图书馆可以作为一种图书进行

著录，这样就又多出几册复本。

当时谁*：@骑鹿踏雪提醒我了，有这种情况。

图客机*：需要盘点机器人实时盘点和定位图书。

木木贝：

@当时谁共少年游附赠的习题册、实训报告之类的，价格可以标为0，主书价

格按套装书价格标记。对账时，系统导出清单，按价格一排，价格为0的就是

多出的册数。

当时谁*：@木木贝好，我去系统看下。

skyler：

作书的时候编目人员会问你，老师这种要如何做。有些馆是不编目的，有些

馆做成复本。

南理工*：

我们也经常遇到。价格不一致的还有一种情况就是再次印刷的，可能书定价

变了，MARC数据中还是老价格，编目人员录入时没有核对。我们加工外包

，若系统价格不一致，就踢給书商找，找出问题再结账。

节能：

一切以到货实书验收后为准。因为采访数据有些不准确是正常的。附件算不

算册数各馆自行规定。因为它一般无价格。有的附件甚至没啥意义。

skyler：

我们都是2000本一个批次验收。实物和系统对照，有问题到馆就找不出，不

会说年底才找。

当时谁*：刚问了编目人员，册子算价格了。挑不出来。

节能：

@当时谁共少年游一般附件册子上不标价格，把主书价格分开给它点？是按

套书处理？

节能：

@skyler@skyler就是实物到馆验收后才付钱，何止是年底，都可能到来年。

当时谁*：@节能一个按0算，另一个是小册子和书对半价。两家做的不一样。

节能：应该你们定统一做法吧。

当时谁*：

是应该我们，之前不清楚，后来馆长说分开做，但是价格没跟我们说，可能

直接跟编目人员说了。

Page 13/46



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

苏黎世*：呵呵，你们自己内部都没有理清楚，怪不得编目的人。

苏黎世*：

业务的整体架构、模式、规则都不清不楚的，细节就更经不起推敲了。
6.图情会议、图情活动[2021-05-21]

四川大*：

关于开展全国高校图书馆服务‘四新’建设优秀案例征集研讨活动的通知http

://www.scal.edu.cn/zxdt/202105130811。

复旦-*：慧源共享，B站直播网址：https://live.bilibili.com/21995283。

会议君：

图书情报丨‘图情档学科建设与实践创新’高端学术论坛暨青年学者论坛

（第二轮含主旨报告与分会场）http://topurl.cn/5Vr。欢迎全国图情档及相关

交叉学科领域的专家学者、高校师生、实践工作者、企业代表参会，同时面

向学界业界征文，有兴趣的老师可参阅文内信息了解详情。

图雷：

中国图书馆学会阅读推广委员会关于召开2021年图书馆红色空间与红色专藏

论坛的通知http://www.lsc.org.cn/contents/1129/15209.html。

木木贝：

中国图书馆学会第八届青年学术论坛，观看地址：https://zhibo.chaoxing.com/9

825735。

会议君：

图书情报丨‘2021年全国图书情报案例学术研讨会暨图书情报创新案例大

赛’7月成都举办http://did.red/grnJVh。诚挚邀请全国各高校、科研院所、公

共图书馆等机构从事图书情报教学与研究的专家学者、创新实践代表踊跃报

名参加。
7.中国图书馆学会第八届青年学术论坛[2021-05-21]

木木贝：

中国图书馆学会第八届青年学术论坛观看地址：https://zhibo.chaoxing.com/982

5735。
8.由图书馆TP类图书平均价格谈开来[2021-06-11]

中法航*：

各位老师下午好，请问老师们知道图书馆平均每册藏书的价格吗？现在领导
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想知道TP类图书平均每册的价格是多少，应该怎么估算呀？

boner：你提取数据库数据，做一下均价。

中法航*：我们目前图书馆还没有书，也没有数据库。

boner：

你可以问供应商要个数据，要今年、去年出版的TP类图书，大致估算一下。

或者你看看群里哪个图书馆方便出这个数据。

木木贝：

这个不好估算，每个馆情况不一样，有的看菜吃饭，单价超过100元的只买1

册或干脆不买；有的只要符合馆藏要求，不看价格照单全收。要看你们馆每

年纸质图书采购的经费，学生数量，年新增图书册数要求，这些因素决定了

你们能买什么书，买多贵的书。

图谋：当前还有一个实际，出版成本不断增加，纸本图书的价格也在增加。

hanna：

2019年纸质图书馆配市场数据报告https://xw.qq.com/cmsid/20200328A0I4IV00。

2019年TP技术类均价65.18，同比上涨7.33%。2020年的数据还没出来，按照这

个涨幅算一下就知道了。计算机类更高，再加上这两年纸价飞涨。

麦子：

@biochem这里讨论一个大问题是背景、前提。如果是公共馆，书并不贵。但

如果是学术馆，就贵了，因为书的销量一般都是1千以下的。另外，学术类的

书基本没有折扣。这其实是国内出版和图书建设上的一个问题：图书馆希望

折扣，而学术书是谁出谁赔钱，这样下去，出版社就拉高价钱，然后给你折

扣，否则书就卖不出去，因为图书馆对内容好坏并不太在意。而美国图书馆

是在选书上花了很多时间，如果书好但价贵，只能等一段时间，看看是不是

有简装的，因为第一印往往是精装的，两者的价钱一般在3-4倍的差距。不过

，说了半天，说到美国高校馆（我没有说学术书，因为是有很大区别的）的

平均书价，我估计在100美元样子，因为现在的如果是电子版，多用户版本的

，则价格200/本是司空见惯的。在中国完全不会有这个问题，当然至于是好

是坏就难说了。

徐徐清风：

外文原版图书上面都不印刷价格，不知道出版商卖书时是如何定价的。很多

学术著作没有印价格。觉得还是国内做法好，价格印在书上。这样N年后，

还能直接在图书上找出当年是什么定价，也算一种文化历史信息。

麦子：

@徐徐清风在出版商和书商的网页上都有，而且书商的网页更详细一些，比
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如https://www.routledge.com/search?sb=SCHU1025。各个市场有各个市场的做

法，所以没什么好坏。如果说文化历史信息，那这点上美国做得更细，没人

能比，因为有专门从事出版信息的公司，把所有的书和杂志的出版情况包括

价格都列上。这类东西太多了，就好像是在计算机出现之前，把所有的计算

机里的数据整理后印出来。这类东西实在太多，以至于以前是有图书馆专业

是有一门课的，可以找比如：1985年某个录像带的价格和出版社是什么？你

只要说出这个出处（往往是一本10多斤的大书）就可以了。当然，这是小意

思了，连比如1955年一个冰箱的情况都有。现在很多数据库就是专门做报纸

广告索引的，只要是用于历史研究。你可以查出，某个消费品在100多年前卖

多少钱，当时的广告在某个报纸的哪页，当然还配这页的报纸。

boner：真正的数字化应用。

麦子：

这其实是一个很大的话题，我也没有见人说起过，就是工具书。这里面有太

多可以说的，因为里面有太多的种类，比如名录。我自己以前用的比较多的

是乌利希国际期刊录，这东西基本上包括世界上所有有ISSN期刊的情况，以

前是纸本的，大约有快100年历史了，当然现在是电子版的。里面所有的期刊

的出版信息和当年的订费都有，这个东西估计国内很多馆应该有。另外以前

偶尔用的是美洲图书馆名录（Americanlibrarydirectory)，有8，90年历史了，这

东西现在还在出纸本的，每年出2大本，4000多页，包括所有图书馆的详细信

息，包括每年预算。以前如果要找某个图书馆某个人找某种他们才有的资料

，往往要查这个东西，因为有电话号码，一个电话打过去，找到经办人，常

常事情就解决了。当然，这也没什么稀奇，现在群里叫一下就可以，问题是

：看问题要有历史观。这类东西以前我们是把当年的放在咨询台后面一长排

的书架上，下一年有新的，要么把前一年的送远程联合书库（如果里面没有

的话），要么转到馆内书库。再旧的往往就扔了，或者放在我自己的办公室

书架上。

pww：@麦子谢谢麦子，敲了这么多字，解答了外文书后不印上价格的问题。

boner：请问一下，那原有的数据是不是已经数字化了？

麦子：

@boner@boner除非是有商业价值的东西，比如广告（比如报纸的广告是极其

有研究价值的，一张广告往往能抵上10篇有关的文章，因为一般都有图）。

其他的东西都很少做回溯数字化，主要是量和钱。这类东西的量太实在太大

，而且每行每业都有。你只要想想现在的一些计算机数据库如果做成纸本是

什么样，而且回溯100年。我以前读书的时候有时买菜会路过‘化学文摘’的
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公司，想想如果去这样的大公司工作就好了，他们有千把人，就是做索引的

，当然，现在成了一个数据库，没什么稀奇的，问题是，他们是1907年开始

做这个的，这就稀奇了。这个房子30多年前就是这个样子了，现在还是这个

样子。
9.捐赠图书颁发的《收藏证》印章是什么内容？[2021-06-18]

武汉邹*：

各位同仁，咱们收到捐赠图书，要给别人一个《收藏证》。最近，准备重新

设计一下这个证，不知道大家这个证盖的印章是什么内容？是XXX学校图书

馆？还是什么？

商丘学*：**学校图书馆章。

boner：我们公共馆，直接单位公章。

武汉邹*：嗯，谢谢两位老师的回复。国图的这个证书用词典雅。

槐云影：

这些雅词太令人神往了。赠书给图书馆，顺便学点古文。稍微冲淡一下读者

觉得图书馆员没文化的认识。

徐徐清风：

本人不才，完全看不懂以上很多字词。‘式颁牒示’，什么意思？

南理工*：写的太文雅。

万寿寺*：@徐徐清风特颁此证的意思。

万寿寺*：用词沿用了中国古代图书收藏相关的术语，我觉得挺好。

徐徐清风：‘式颁牒示’不知道有什么出处？我没查到。

木木贝：这个和‘特发此状’的意思相差无几。

徐徐清风：

那直接用‘特颁此证’就行了，那4个字我真的没查到，有查到的专家同仁麻

烦告知出处。

万寿寺*：敬志谢忱，也没出处，意思清楚。

奎林说：今人写古诗，今人写古文，没那个社会背景了。

雨后彩虹：咬文爵字。

徐徐清风：

敬志谢忱，这四个字还行吧，用得多。谁百度到了‘式颁牒示’？

奎林说：是不是自造词。

低调：清华王媛老师在不在群里？可以让她查查看。

奎林说：都可以去查不过都不愿意花精力去查。
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Sunny*：

‘牒’——造纸术发明前的竹书或木书。我的理解是：按照这样的方式颁发

证书用以明示。

亦行人：

式：句首语气词，无实义。牒示：名词，文书告示。未查到四字整句出处，

应该是自己写的。我是这样理解的，不知道是否合原作者之意。

徐徐清风：@亦行人受教了！谢谢！应该是这样理解的。

中原劲草：

@徐徐清风感觉用在一般图书上似乎有点过了，文辞雅意有了，但似乎现在

很多捐赠的书不称啊。当然，如果捐赠的是大部头的或稀见文献感觉有此赞

誉当不为过。

雨后彩虹：这个应该是对捐赠者的一种尊重，不是过不过的问题。

哈哈一笑：

捐赠的书都需要吗？不需要的书，你也发个文绉绉的证书，转眼把别人送的

书处理了。证书大家都能看懂即可，别人看不懂，再文雅也是无用功。

万寿寺*：不需要的书图书馆会拒绝。

中原劲草：

做过档案的应该知道，牒是古代重要的官府文书之一,在国家体制的运行和外

交中,起到了上传下达、沟通政务的作用。这里又是颁又是牒的，我理解这里

不是发度牒吧？所以如果没有成语，还是莫乱造新词啊。

雨后彩虹：我没做过档案，所以不清楚。

骑鹿踏雪：式颁牒示，臆造的词吗？

骑鹿踏雪：式，以此形式颁发证书以示证明？

万寿寺*：这不是词吧，一个字一个意思。

亦行人：

这是骈文，讲究对仗。式的意思不多，应该和‘式微式微胡不归’中的用法

一样，语气词，不翻译。‘牒示’是一个词，就是文书的意思，此处指证书

。连起来就是一句大白话，‘颁发证书’。

骑鹿踏雪：示有示意公示的意思。

亦行人：牒示和谢忱对。

亦行人：

古文中常见‘以牒示之’之类的话，那个示是动词，公示，拿给人看。

麦子：

看了上面这些赠送证书，觉得肯定有人会为了这些证书而把自己家里积灰的
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旧书让你来珍藏，因为这样可以把怎样养猪之类的书也能朗耀星辉荣滋雨露

，这比点石成金都厉害。

亦行人：‘式颁’有按法定格式颁发的意思，作者也可能是用此意。

万寿寺*：这么为难要不开个收据算了。

亦行人：有道理，这宏大的叙事风格⋯⋯

万寿寺*：

什么书能接受捐赠也没个明细标准，图书管理员和捐赠者都尴尬，本来挺好

的事不走样也难⋯⋯

麦子：

@万寿寺路痴@万寿寺路痴定标准也有点难，因为就是有个一个解释标准的问

题，而太严太松的标准都多少有问题。另外，这类东西的成本是相当高的，

尤其是送1，2本书的，因为后面的处理工作量很大。而这类的证书其实是鼓

励人们送1，2本书，给很多图书馆。仔细想，处理一本书，填这个信，邮寄

的人工比这书还贵。

武汉邹*：

@烟大圕张廷广：谢谢张老师！以及各位老师对图书捐赠话题的讨论。

万寿寺*：

@麦子有道理。既然如此，图书馆苦撑的原因是什么...感觉这个事情主动权完

全在图书馆，即使不便生硬拒绝，也可以通过提高门槛、淡化奖励等方式引

导、疏解，或者直接说因馆舍不够暂不接受捐赠。这种捐赠业务，不会是国

家规定要求图书馆做的吧？

麦子：

@万寿寺路痴我是经常有人打电话要捐东西的，所以主要是一个解释工作：1

）我们的馆的定位是学术书：你这书比较适合公共馆。2）你这是学术书，但

我们已经有了，出于馆藏空间限制，我们由严格的无复本规定。3）你这本书

我们的确没有，但这本书已经出了一段时间，如果我们需要这本书，我不可

能等到现在还没有买，所以，这本书不是我们需要的。4）现在的潮流是网上

阅读，电子书，所以，纸本书的需求大大降低。5）我实在没有地方可以放了

，现在纸书的需求越来越低。
10.集思广益：馆内新成立的部门叫什么名字好？[2021-07-02]

二木：

我们馆拟成立一个部门，职责包括阅读推广、参考咨询、学科服务、信息素

养、文化交流，想请教各位同行专家，部门名称取什么比较好?
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yuppies：学科服务部。

刘建平：万能部。

雨过天晴：看上去好像我们部门。

皖西学*：活动部。

七彩石：知识服务部。

木木贝：综合服务部。

泉水叮咚：公共服务部。

雨过天晴：我们名为‘阅读推广服务部’。

自由的*：文化信息部。

谈天：前台，哈哈。

Nacy：知识信息服务部。

雨过天晴：

虽然我觉得名不副实，但还是给这位同志参考一下，工作内容好像一样的。

河海刘*：阅读推广与文化传播中心，因为我们有泥人和古琴。

清凉桐影：

这么强大的一个部门，可以考虑叫图书馆二分之一分馆。这个部门占了二分

之一功能，剩下二分之一是流通和资源建设还有办公室。

雨过天晴：大杂烩，四不像。

刘建平：包罗万象，无所不能，很强大。

圖堺新人：

阅读推广现在真火，推广本质就是读者服务的一直形式，似乎现在风头超过

了图书馆所有业务。

独立个性：@圖堺新人有这种倾向。

万寿寺*：@七彩石这个好。

圖堺新人：

@万寿寺路痴感觉最符合就是:读者服务部，可以容纳所有的服务类型。能包

括阅读推广、参考咨询、学科服务、信息素养、文化交流所有工作类型的，

读者服务部应该是最合适的。阅读推广这个名字不能完全涵盖。

雨过天晴：我觉得‘读者服务部’的名字借阅更适合。

学图-*：

仔细想想阅读推广还真的合适。但是又好像偏离了以人为本的宗旨。图书馆

藏的是书，需要大众来阅读。而不仅仅为想读的人服务。而是把所有可以阅

读的人变成读者才是图书馆的终极目标。让所有人爱上阅读。学科服务其实

也只是为想读的人服务。
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迷图：信息服务部。

圖堺新人：

@雨过天晴图书馆面对的对象就是读者，借阅、学科服务、阅读推广、信息

素养都无非为了服务于不同的读者群体。所以读者比借阅覆盖面宽广。

雨过天晴：

@圖堺新人读者服务的名称适合于图书馆大多数工作，是最基本的职能吧，

我觉得最基础的借阅工作最能代表它。

二木：感谢各位专家同行意见，名称还在讨论，感谢各位高见！

小麦：

@二木所有的服务有主次之分吗，或者以你们现在的服务能力，提供最多的

会是什么服务？

二木：

目前主要还是阅读推广。参考咨询、信息素养兼顾。领导更关注学科服务，

但人手和资源配置还欠。

小麦：

你们目前有些什么部门？个人感觉你们馆应该服务能力比较弱，缺人缺钱，

但领导对你们这个部门期望较高，重视，是本馆人才集中的部门，你们需要

一个显示出专业性的名字。

二木：对，就是这样。还有一个，人心不稳。

雨过天晴：

@二木各种情况，那就是我们馆的情况了，‘阅读推广服务部’吧！虽然我

认为名不副实，对本馆这个部门的现状不满意，但是，站ld角度，叫这个名

字有如下好处：1、跟风，不管实际如何，显示了重视阅读推广，而阅读推广

是目前比较能凸显专业性的工作；2、学科服务信息素养，等等，所有那些大

杂烩也许最终都可以落脚到阅读上，读者通过阅读获取各种知识；3、学科服

务信息素养等对馆员的素质要求比较高，本馆实力达不到，所以也不敢叫这

种名字。阅读推广不一样，门槛比较低，办得好不好一般人不见得看得出来

，差不多的馆员都有能力举办活动。专业性强门槛较低，目前，再没有比‘

阅读推广’更适合作为中小型图书馆的重点工作了，全馆精兵强将汇聚在此

，也许，叫‘阅读推广服务部’是比较合适的。@二木这是我对本馆部门名

字的一点思考，供参考。就您的描述，你们馆的各种情况和我们好像啊！

二木：非常感谢！
11.关于《关于深化图书资料专业人员职称制度改革的指导意见（征求意见稿）》的
讨论[2021-07-16]
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图谋：

关于《关于深化图书资料专业人员职称制度改革的指导意见（征求意见稿）

》公开征求意见的通知.http://www.mohrss.gov.cn/xxgk2020/fdzdgknr/jcgk/zqyj/20

2104/t20210426_413724.html该文中有征求意见稿。正式的文件，粗略检索了一

下，未发现，两部委网站似乎尚未公开。

麦子：

我大概看了6、7遍，大致懂了，其中的一些如果用表格表示，会清楚得多。

图谋：关于那处表述，身在此山中的人看，倒是可以秒懂。

麦子：和目前的差别？这个东西的目的是？

广州书童：

管理员、助理馆员、馆员、副研究馆员、研究馆员的设置和现行无差别。出

台这个，只是为了从顶层规范全省各地的标准。主要是规范任职时间和经历

，业绩成果要求以及专著论文和课题成果。同时针对性地对实务和研究进行

适当的区分。现行各省不尽一致，也没用针对性研究和实务进行适当区分。

麦子：就是把现有的做法统一一下，并且推广到各省？

图谋：人家只是负责‘指导’。

广州书童：

@麦子，不仅仅是这个，还要落实不唯，注重实际业绩。呵呵，上面的指导

，你听不听？服从指导否？

麦子：@广州书童，这个其实很难，这类东西我参与过，很难标准化。

广州书童：起码年限标准化了。

图谋：

这个‘指导’在实践中还是会产生一定影响的。后续各省及相应职能部门制

定的资格条件，会或多或少进行调整。因此说与图书馆这一行有着密切联系

。

麦子：

请解释一下年限，@图谋不知道这类东西对往图书馆乱塞人有没有帮助？

广州书童：

@麦子比如以前有些地方，拿到馆员职称满三年，就可以评副高。现在全国

统一了，中级最少五年才能评副高，副高最少五年才能评正高。他征求意见

最后有一句：‘各地可以根据指导意见做实施细则，到时标准不得低于国家

指导意见’。

雨后彩虹：@麦子有帮助，条件放宽松了。

广州书童：就是说各省的标准只能比国家的指导高，不能比国家的指导低。
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图谋：

指导意见定的是‘基本标准’。对象也仅仅是‘图书资料专业人员’，图书

馆工作人员中，‘图书资料专业人员’只是其中一部分。因此，对乱塞人方

面估计没有约束力。

雨后彩虹：国家没有标准，权利下放了。

麦子：

@广州书童听上去要求更高，因为原先各地可以自行斟酌，现在成了只能更

难，比如，起码6年才可以升，但也可以总不升。

图谋：当前人家在做的就是在做国家标准。

雨后彩虹：问题是国家没有具体标准，没有硬性指标标准。

广州书童：

@麦子目前是没有看到途径啊。以前广东公共图书馆硕士满两年可评中级，

博士满两年可评副高。以后都要低一级走起。年限只是必要条件，离充分条

件还很远。

麦子：唉，就是离钱更远了。

雨后彩虹：具体标准都是各个单位决定，那么决策者权利更大。

徐徐清风：这里说的图书资料专业人员，实际上就是指图书资料从业人员。

图谋：

还有一个实际是图书馆的主要领导，大多不属于‘图书资料专业人员’，从

这一点也可以看到图书馆工作人员比图书资料专业人员大。

xtm0892：

过分强调业绩、下放基层，这是一个很主观的东西，基层领导的权力越大，

还不如以前的论文项目硬件指标公平，这种改革看不懂。

徐徐清风：

然后，这个取得管理员职称的高中生，不需要提高学历，还是高中生，再干

满4年，就可以评为助理馆员了。还是这个高中生，再混7年就可以正式成为

高中学历的馆员了！

徐徐清风：

高中生学历最高也就做到中级馆员。因为再往上，副高这个条件就限制住了

。

徐徐清风：

副高必须有大学本科学历，但这个大学本科并没有规定必须是全日制，也可

以是成人教育还是函授还是自考。所以，这个高中生，还是可以通过成教或

自考等方式拿到大学本科，还是可以评上副高的！到了正高级，高中生只要
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通过自考等方式取得大学本科文凭，最终还是可以评到正高的！很明显，在

正高职称评定上，对学历的要求规定不高，都不提博硕了，还来个‘一般应

具备⋯⋯’，本科还不是必须的。这么规定，无疑让拥有博士学位的高学历

专业人才在评正高上根本没有学历优势。

图林新人：

但是后面有业绩要求，比如课题论文之类的，博士的隐形优势肯定是有的。

高中学历的在职人员应该是很少了吧？

广州书童：学历肯定是有优势。起点高，中级起点。

图谋：

某馆‘图书馆现有职工94人，其中教授6人，研究馆员2人，博士13人。’

广州书童：13名博士，和教授研究馆员重合度如何？

徐徐清风：

正高的学历要求不高，是给从事‘实际工作’，学历不太高的领导，不需要

课题和文章的现实关照。

图林新人：

现在的招聘基本是硕士起步了，肯定是会把评职称每一阶段的年限拉长，不

然都是人挤人。

徐徐清风：

如果在正高指标极缺的情况下，领导就轻松地PK过你科研硕果累累的博士副

高。

图林新人：总得有套相对公平的玩法，但是肯定避免不了钻空子。

麦子：是不是有些人转到图书馆后还是用教师的编制？

徐徐清风：

应该不会了。一些老师出了问题流放到图书馆，基本上是取消教师身份了。

图谋：

转岗人员转到图书馆后，教师系列可以不转评图书资料系列职称，好些高校

馆是这样。

图林新人：

可以说存在到正高级的希望吧，不一定是教授，某种程度也有为了人才梯队

过渡的考虑吧。

迷图(芷芸)：

新的图书资料评职称怎么定位哪些人是实干型的，那类人是研究型的？一线

馆员实干型？主任以上当官的属研究型？

广州书童：
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应该是按照图书馆类型来吧？一般地级以下公共图书馆，高职高专图书馆实

操性服务型的？省级以上公共图书馆，双一流高校图书馆有一定研究功能？

图谋：

这个分型，高校教师已经在分型：教学型、科研型、教学科研并重型、社会

服务型。具体怎么分法，职能部门通常会给出细则，且通常是定量与定性相

结合。实干型、研究型回头可以‘抄作业’。

雨过天晴：

@麦子馆领导可以走行政岗位；普通工作人员来了职称必须转图情。学校不

给正高指标，我们的副高岗位至今没有5级，连6级也是前年才开始有的。

cpulib2009：内部评级按比例的，高的不升，低的上不了。

雨过天晴：

@cpulib2009不好说，比如我们馆的副高指标19年本来已经满了，20年有资深

处领导的老婆评上副高，学校第一时间就给指标，聘上了。我现在就盼这些

有能量的副高志存高远，再去准备正高，这样才可能打破学校不给图书馆正

高指标的规定。

麦子：@雨过天晴评上评不上，钱差多少？还是，这不是钱的问题。

cpulib2009：就是钱问题，单位差别不同，包括退休也是有影响的。

诲人不倦：

钱是一个重要选项，不算少，但也不算很多。另外，职称晋升后的隐性福利

很多，比如某种资格，他人尊重，待遇差别等等。

麦子：

钱是差开后有更大的幅度，还是就差开一段，然后的比例都是一样的？如果

评上，所有的加薪是不是只有通过普调来实现？

绿树成荫：差不多1000元吧。

图谋：

评上只是代表有机会改善待遇（薪酬）。有的机构是评聘分开的，评上了不

见得能聘上（获得相应待遇）。图书资料系列的正高，大部分只给四级岗，

有的高校会给三级刚（很少），个别高校会给二级岗。图书资料系列给一级

岗的，目前可能还没有。高校图书馆通常存在三类岗位（其它专业技术、管

理岗位、工勤技能），个别高校存在四类岗位（也就是也有教师岗位）。存

在教师岗位的原因，主要有两种情况：一种情况是该馆承担了研究生培养任

务（有教学点），另一种情况是其所在高校重视图书馆的教育职能（设文献

检索课教研室，专职教师岗位）。事业单位岗位设置聘任人事制度改革之后

，薪酬与所聘用岗位密切相关。实践中，还存在高职低聘、低职高聘的情形
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。也就是说，理论上是可以存在未取得正高职称但获聘四级岗位情形（少见

），也存在虽然获得了正高职称但未能获聘四级岗位（这种情形是有的，职

数限制、聘期考核未通过等原因）。

xtm0892：

职评下放基层，最恐怖的是基层领导职称低或他的硬件够不了，他自己上不

了，其他人还能顺利上升吗？所以认为基层的评审委员设置很关键，但从目

前现状看，还是以馆长和各部门部长为主要组成人员，还是权力阶级的游戏

。

图谋：

这方面的话题，涉及的变量过多，因此需要密切联系自身实际，从实际出发

。他人所述的情况，或许更多的只是增广见闻作用。具体到图书馆，其实图

书馆的层次（或者说行政级别）相差是非常悬殊的。职称评审方面，图书馆

层面有话语权的为数不多。关于职称评审的‘下放’，通常是有条件的（需

要遵从上级职能部门的指导文件，满足相关要求）。以高校图书馆为例，目

前江苏省图书资料正高职称评审权，有且仅有南京大学（注意：不是‘南京

大学图书馆’）。

自由的行者：

更有的问题，职称评审权下放了，学校组织不起评委会，中级职称找不到地

方评。

图谋：

这方面问题确实复杂，科学网上曾出现过博文，反映上海某985高校图书资料

系列正高职称也愁找地方评，经历过系列波折。

图谋：

图书资料专业人员职称设初级、中级、高级，初级职称分设员级和助理级，

高级职称分设副高级和正高级。员级、助理级、中级、副高级和正高级职称

名称依次为管理员、助理馆员、馆员、副研究馆员和研究馆员。这个描述实

际是比较清晰的。档案系列、文博系列的职称体系设置也是相似的，高级职

称也是副研究馆员、研究馆员。

广东小肥羊：

我们之前是评聘分开，也存在评了不聘任的问题，但是2015年之后，就是评

审结合，评了上之后马上聘任，下个月起兑现待遇。

麦子：

@广东小肥羊职称承载了太多东西，如果这样，原单位是不是更不愿评你了

，因为如果没有聘，人才流失的可能更大。当然，可能你走了，单位更乐意
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。

广东小肥羊：调动的话，有的单位是要求有高级职称。

木木贝：

为了留人，有些高校要签订协议书，就是副高、正高评审通过了，要承诺起

码继续服务3年、5年不等。

万寿寺路*：

可是既然都是各单位分头评，说明标准不统一，那这个单位怎么认可别的单

位的高级职称呢...不太理解。

图谋：

比如在特定机构，职数有限制，各级岗位有比例约束。牛人扎堆时，比较麻

烦。

万寿寺路*：

在一个标准低的单位弄一个高级职称，然后跳槽到标准高的单位，是不是就

占便宜了，这对其他同标准的人不公平吧。

图谋：

有些科研项目申报，对职称有明确要求。评上了没聘，不影响人家报项目。

当前的一个实际问题，不同机构的职称，可比性比较差。已经出现，有的机

构引进其他机构人员，重新进行评聘。引进之前，实际会进行评估的。

徐徐清风：

在低标准评上正高的，去高标准单位时，人家会按自己的正高标准重新评估

你是否符合，一般需对近5年内的学术成果进行评估。

图谋：

许多高校‘内卷’严重，许多讲师无法晋升副教授，其实人家任职经历、成

果等是有资格晋升的，只是因为职数限制问题被卡。比如有的高校分配到某

个学院，1年只有1个指标，符合条件的可能有10人。而且每年的竞争对象可

能会发生变化，比如学校新引进者走‘绿色通道’加塞。好些高校出现晋升

副教授的要求比晋升教授的要求更高的现象。种种原因，人员流动方面受到

诸多约束。

徐徐清风：

还有职数内部分配倾向问题，比如重理工，轻人文。压缩教铺人员高职称指

标，而多增加给教师，已成必然趋势。

图谋：

图书馆的职数受到挤压，比如有的高校图书馆正高只给四级岗（三级岗以上

没有）、副高不给五级岗。这种情形不少高校存在。对于高校馆，当前还存
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在一个问题是，不少高校不给图书馆进应届毕业生，有的会补给高校内部转

岗分流人员，有的也不补给（通过业务外包或学生助理等形式‘减压’）。2

021年4月，北京大学信息管理系、中国图书馆馆长高级论坛发出‘推动图书

馆专业化发展倡议书’。图书馆专业化发展，从当前处境来看，确实堪忧。

雨过天晴：

昨天我们统计，上半年借还纸本书才两万多一点，唉，8个大书库23个岗位啊

，就这点工作量，这个状况学校怎么可能重视？不是推广部乱七八糟办活动

撑着，图书馆基本没有拿得出手的东西了。

刘建平：

自动借还、学生工理架上书、保洁人员做卫生，大概LD也不明白有专业化的

工作。

雨过天晴：

昨天会上领导也说，十几二十年前，我们的纸本借阅2个书库5个人，一天完

成大几千的工作量。

图谋：

堪忧的原因是‘两头无着落’:馆领导层安排随心所欲，新进馆员安排随心所

欲。抓两头的专业化才是真正的专业化。

迷图(芷芸)：

我们馆正在搞自助借还，缩编很厉害，去年好不容易进了一个情报学硕士。

图书馆业务越来越收缩，大部分活都外包，领导都其他学院调剂过来又不重

视馆员专业素质的提升，内卷也厉害，都变佛性了。

图谋：

关于纸本外借下降的问题，其实也需要进一步‘剖析’。各馆下降的幅度及

其下降原因其实是存在差异的，甚至是大不同的。纸质馆藏的投入方面（财

力、人力、物力），从宏观角度来看，本身就是一年不如一年。

麦子：

这图书馆不衰落真的说不过去。当然，自己相信这是个伟大事业或在外面说

这个没问题。如果是想让自己孩子干这行，要有承担后果的思想准备。

诲人不倦：

图书馆衰落还需一段长期的过程，但图书馆人、图书馆员这个职业的衰落，

看起来会比较快

图谋：

正视问题，直面现实，也需‘抗衰老’挺难，但‘延缓衰老’还是有些可为

空间的。两代人在图书馆干的有一些，三代人干图书馆估计也会有，但比较
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少。

诲人不倦：

图书馆员的专业性，也就是行内的自娱自乐吧。一直以来被认为图书馆核心

价值的信息保存、组织和检索，完全被计算机行业吊打。
12.链接资源，分享推荐[2021-09-17]

图谋：

馆藏发展——立足长远，放眼未来。来源：圕人堂LibChathttps://mp.weixin.qq.

com/s/pb3j0VQfC6e27nenOjKd4w。《图书情报研究》2021年第2期刊发张春梅

、李欣《美国康奈尔大学图书馆馆藏发展策略研究》，该文深入探究美国康

奈尔大学图书馆在馆藏发展方面各项工作策略，了解其先进的馆藏发展管理

模式，为国内高校图书馆馆藏发展政策的制定提供借鉴。

雨过天晴：

看世界|携手同行共创未来——第86届国际图联大会综述。来源：浙江图书馆

。https://mp.weixin.qq.com/s/zeKBCJ-lQzgVns3TagwAzg。

西安图*：

陕西省人力资源和社会保障厅陕西省文化和旅游厅关于开展2021年度全省艺

术图书资料群众文化系列职称评审工作的通知。http://whhlyt.shaanxi.gov.cn/co

ntent/content_13191.html

雨过天晴：

促销来了，向爱学习的图书馆人推荐这些好书，还有文创。来源：图情出版h

ttps://mp.weixin.qq.com/s/zwp14obQ8_bKkZq8jf_clw

雨过天晴：

公共文化类图书介绍|主题推荐书目005。来源：图情出版https://mp.weixin.qq.c

om/s/vU5BSzAp3ZiY9LzEgXByYQ

雨过天晴：

图书馆业务指南类图书介绍|主题推荐书目004。来源：图情出版https://mp.wei

xin.qq.com/s/SymLFkAHgCU2pxObQov9bQ

雨过天晴：

基层图书馆相关图书|主题推荐书目003。来源：图情出版https://mp.weixin.qq.c

om/s/2DRVuIeJvXiupyPOG87nSA

雨过天晴：

阅读推广类图书介绍|主题推荐书目002。来源：图情出版https://mp.weixin.qq.c

om/s/GtGH75aWHanVvxy81A1ObQ
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雨过天晴：

图书馆史类图书介绍|主题推荐书目001。来源：图情出版https://mp.weixin.qq.c

om/s/-uUkz1-6BxUbJ9v24miWqw

雨过天晴：

读者服务图书推荐|主题推荐书目006。来源：图情出版https://mp.weixin.qq.co

m/s/1AMAtpBeXmN8JziS5hWoEA

雨过天晴：

空袋不能直立：馆员的专业成熟及其途径（原创）。来源：欣欣然读书https:/

/mp.weixin.qq.com/s/W2Y0FKIRqY9S5jnzLvEYeg

图谋：

刘欣.空袋不能直立：馆员的专业成熟及其途径.http://blog.sciencenet.cn/blog-25

20440-1303900.html上周六（4日）去济南参加了半天培训学习，收获很大。现

在最需要的恐怕就是学习培训了，工作这么多年，感觉已有的知识和积累已

经都掏空了、用光了。‘空袋不能直立’，理念、视野、知识、技能，似乎

都被一堵墙挡住了，看不了更远，有些焦虑和惶恐。要求别人，不如提升自

己。在当下这个信息、技术迅猛发展的时代，想学习提高，要多方便有多方

便，网上有大量的课程、报告、讲座，音视频应用有尽有，即使你想向哪位

大牛请教，我相信，他们都会乐于指导和指点。如果想做的更好，一切都不

是理由，行动是最好的回答。

图谋：

论文，让我忐忑让我忧（原创）。来源：圕人堂LibChathttps://mp.weixin.qq.co

m/s/yzciBpfxD2tFQ4bn8atn_A。

鲲鹏展翅：

中国传媒大学党委书记、校长2021年新生开学典礼讲话——《大学是什么》ht

tp://www.cuc.edu.cn/2021/0912/c1383a186082/page.htm。@绿树成荫每年这个学

校ld的新生开学讲话都很出彩，去年是《好好做个读书人》https://mra.cuc.edu

.cn/info/1083/2075.htm。

绿树成荫：@鲲鹏展翅@鲲鹏展翅谢谢您的好文推送，收藏了。

雨过天晴：

齐秀兰：人文服务理念在图书馆读者服务中的体现。来源：图情轩https://mp.

weixin.qq.com/s/WzqpuobqpwhBW-xgZ38Nyg。

查新检索：

最新！中国内地大学ESI排名出炉：347所高校上榜。来源：知情会

暨大li：靓仔。
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图谋：青年才俊。

华农夏*：哇噻。

图谋：爆个料，这位‘靓仔’是2017年圕人堂‘突出

献奖’获得者之一。貌似好些成员知道？

图谋：

关于信息素养教育的思考（原创）。来源：圕人堂LibChat。‘教育职能’如

何得到贯彻与落实？信息素养教育应是重中之重。理想很丰满，现实很骨感

。https://mp.weixin.qq.com/s/KWCScb9EHtvIpwpoQz84RA

喵喵*：

这篇推文真是道出了目前我们部门的状态。开课，教务处说你没有教师资格

证，考证，人事处说你教辅没资格。

图谋：

国内的图书，欲知其是否出版，国家图书馆馆藏书目查询系统（http://opac.nl

c.cn/F/B2LYQVUJH7V1LX1Q879MVTBI6FSA3XR8QTFMLLTCE1I6DSNA8G-84

640?func=file&file_name=login-session），有较高的参考价值。按照我国法律。

国内正式出版的图书，需要第一时间呈缴给国家图书馆。因此国家图书馆的

书，它是最全。不过其检索系统不是很理想，要检全检准并不容易，需要变

换检索字段。假如只是查验新书真伪：中国最权威的出版物数据服务平台http

s://pdc.capub.cn/需要用手机号注册。这是查验是否为正规出版物的权威途径

。

查新检索：

重点推荐|知识产权师职称考试中级同步训练。来源：知情会https://mp.weixin.

qq.com/s/6RjBdO3yQe6DM5BaBRc7Uw

奎林说：

存疑问，图书馆数字化资源保存能扛多久（原创）。来源：奎林说https://mp.

weixin.qq.com/s/v2zIeqFERvJmBrcVdVtPZA

徐徐清风：

关于《广东省深化图书资料专业人员职称制度改革实施方案（征求意见稿）

》公开征求意见的通知http://hrss.gd.gov.cn/zwgk/gsgg/content/post_3517163.html

。

图谋：

通知|中国图书馆学会关于印发《中国图书馆学会'十四五'发展规划纲要（2021

-2025年）》。来源：中国图书馆学会https://mp.weixin.qq.com/s/OHWcZY5L76

JKZ1nGVW58dQ
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雨过天晴：

图书馆的核心竞争力如何培养？由自助借还机引发的思考（原创）。来源：

图书馆报。

图谋：

@全体成员《大学图书情报学刊》重点栏目‘图情大家谈’约稿函尊敬的专

家：您好！《大学图书情报学刊》重点栏目‘图情大家谈’，专门邀请业界

资深专家学者就本领域某个重要问题进行深入探讨。文章注重可读性、思想

性和学术性，无需复杂研究方法和工具的使用，也无需八股文式结构，语言

可以生动活泼，视思想创新为挚爱。您可以兴之所至，随笔而就，写成电子

稿给我们，也可把您的博文整理发给我们，还可以把您在报告会上的录音稿

直接微信给我们，我们整理好返回您审核。我们这样做的目的就是要弘扬真

正的学术思想，且不增加专家学者的负担。稿酬绝对丰厚，即期刊发，如是

组稿，按篇另付组稿人组稿费。来稿字数1万-1.5万/篇为宜。现特约您的大作

，恳请惠赐。感谢您对本刊的支持！刊物地址：https://dxtq.cbpt.cnki.net/《大

学图书情报学刊》主编储节旺。

查新检索：

聚焦50个热点！《重大领域交叉前沿方向2021》报告发布。来源：知情会http

s://mp.weixin.qq.com/s/I2u8lUJdLcHRDceORk-PyA

摘棉花*：

各位老师，我是贵州民族大学图书馆参考咨询部的卢琏,正在进行一项关于新

生代图书馆员工作价值观对工作绩效影响机制的研究。恳请80年及以后出生

的图员老师帮我填写一份问卷，问卷大概需要花费4-6分钟时间，问卷填写结

束后一份2元的小红包作为感谢的心意。这是问卷填写链接：https://www.wjx.c

n/vj/wgtEKdb.aspx。

木木贝：

图书馆人|我思故我在（原创）。来源：图书馆学图书馆https://mp.weixin.qq.co

m/s/KPljav9grty6dzwLJYLPhQ

雨过天晴：

圕苑大家谈|初景利突破图情档理论与实践之间的壁垒。来源：图书馆建设htt

ps://mp.weixin.qq.com/s/5zZYDQIyFlBWaXYOWUDNDw
13.程亚男馆长：我思故我在[2021-09-17]

木木贝：

图书馆人|我思故我在（原创）。来源：图书馆学图书馆https://mp.weixin.qq.co
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m/s/KPljav9grty6dzwLJYLPhQ从1963年入门图书馆学，1973年开始从事图书馆

工作，到2001年退休，程亚男馆长多年致力图书馆管理与服务研究，刊发论

文百余，从未与图书馆相分离。

图谋：程亚男馆长有着不一样的传奇经历。

惠州慈*：是哦，确实很传奇！

图谋：

我思故我在——程亚男馆长.https://mp.weixin.qq.com/s/KPljav9grty6dzwLJYLPh

Q程亚男女，研究馆员，1967年7月毕业于武汉大学图书馆学系。1973年1月开

始从事图书馆工作，2001年8月退休。历任湖南图书馆副馆长、中国图书馆学

会第四、五、六届理事、湖南省第九届政协委员,深圳南山图书馆馆长。多年

致力图书馆管理与服务研究，刊发论文百余。主要著述:《书海漫游》（贵州

人民出版社，1981）《图书馆与社会》（书目文献出版社，1993，10）《书海

听涛——图书馆散论》（北京图书馆出版社，2001，4）《走出家庭教育的误

区》（湖南少年儿童出版社，2003，3）《流动的风景——图书馆之旅》（北

京图书馆出版社，2006，12）主编：《图书馆工作概论》（北京图书馆出版

社，2000，10）、《图书馆文明服务手册》（北京图书馆出版社，2003，2）

。

木木贝：

程馆长很谦虚很坦诚，她说武汉大学不是她报考的第一志愿；图书馆学不是

她心仪的专业。就读时，她不是一个好学生。专业书只是在考试前才很不情

愿地看上几页。相信一般人都不会这样说自己。

图谋：

关于武汉大学图书馆学系1963级（1963.8-1968.8），张厚生先生日记和书信，

大约有110万字记录了那一段生活。关于武汉大学1963级（1963.8-1968.8），

张厚生先生日记和书信，大约有110万字记录了那一段生活。张厚生日记（摘

录）：1964年1月17日星期五晴1月27日就开始考试，第一门是《图书馆学引论

》，第二门是《政治》，第三门是《数学》，最后一门（注：俄语）将在2月

5日考完。所以，近来又是紧张的时候，大学里第一次考试，我的心情很担心

，也拿不稳，有些害怕。因为有两三门不及格就留级和降级，或者退学。这

真是和高考没有什么区别了。

图谋：

图书馆学63级（1963-1967）共49人。曹熙辉陆嘉德姜承威张永君韩光丽苏凤

兰杨立珍罗民全况能富杨喜安李绍檀李绪寿徐力行杨元生张喜生胡际芳胡承

东童梓富张其中王明忠杨修练曾志明张智美袁乘东潘一燕周运昌方柏莲刘炳
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炎程汉秀甘国屏靳成树周世辟颜作辉程亚男彭庆元李高远欧阳丽娟钟醒华毕

秀珍孙二虎肖庆祥徐长印崔慕岳张厚生张展舒卢德中柳晓春陶正秀周杏桃。

图谋：

武汉大学图书馆学63级，有好多位为图书馆及图书馆学做出较大献，比如肖

庆祥（后来更名：萧鲁阳），在古籍整理与研究、图书馆史、先秦诸子、宋

史等多方面均有突出建树（参见：河南省图书馆学会.沉痛悼念萧鲁阳先生.htt

ps://mp.weixin.qq.com/s/6XJF4g6G3CJgtjNMrNZkGA；李绍檀（后来更名：李

皓），原武汉图书馆馆长，2019年逝世。
14.图情会议、招聘信息[2021-11-05]

会议君：

图书情报丨改为线上！'时代经纬：迈向新文科的数字人文'——第三届中国

数字人文大会https://mp.weixin.qq.com/s/91n4vYgB3NSjSG4PCY0MrA。

低调：

‘公共图书馆历史使命与时代使命’学术研讨会https://gzlib.mh.chaoxing.com/

page/143215/show。

会议君：

图书情报丨‘双一流’建设与高校智库发展——第七届新型智库建设学术

研讨会11月成都召开https://mp.weixin.qq.com/s/T7bowefLbi65WAoF6lgEhQ。

会议君：

图书情报丨第16届全国网络编辑年会暨2021年数字出版与数字人文学术研

讨会11月珠海召开（结合线上）https://mp.weixin.qq.com/s/yFzMdb8ArnUFOo-

59MTXTg。

会议君：

图书情报丨中国数字创新与管理高峰论坛暨数字创新与管理学术年会（202

1）11月无锡召开https://mp.weixin.qq.com/s/KGUnuxVn9CzPcmBRYvAskA。

会议君：

图书情报丨征稿！大唐气象�上海图书馆藏唐碑善本线上竞临活动启事http

s://mp.weixin.qq.com/s/KDCZB1rCRbCOwCp2vnBFsw。

会议君：

图书情报丨2021年图情档前沿热点与论文写作研修班11月南京举办https://m

p.weixin.qq.com/s/4sXps1ys0_X3c4LaI9gv6g。

会议君：

图书情报丨2021中国开放获取推介周11月在京举办https://mp.weixin.qq.com/s
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/uWpaXSGpXQEVVndVxqzbkw。

会议君：

图书情报丨第28期图书情报高级研修班11月在沪举办https://mp.weixin.qq.co

m/s/WjVzFehN5R0FTG_5lP9UjA。

会议君：

图书情报丨中国图书馆学会专业图书馆分会11月在京举办‘2021年图书馆

先进知识服务工具应用培训班’https://mp.weixin.qq.com/s/sehHqlboOCs-

cR19Q1LOBQ。

会议君：图书情报丨中国图书馆学会阅读推广委员会关于举办2021年

哐当：

各位老师，福建林业职业技术学院图书馆近期需要两名本科图书馆学情报学

方向毕业生，明年八月需拿到毕业证，为编外合同制，欢迎转发！感谢！

木木贝：

中国广州�2021年11月2-6日�在线直播||‘公共图书馆历史使命与时代使命’

学术研讨会和‘第三届城市图书馆学术论坛’https://mp.weixin.qq.com/s/NO6e

V0dm0v2fkl7kfKDzGA查新检索：

会议君：

图书情报丨专业图书馆分会2021年学术年会暨专业图书馆发展论坛议程http

s://mp.weixin.qq.com/s/nTQD5XFM5HS6cjmuHUnb6A。

会议君：

图书情报丨第八届全国高校青年档案学者学术论坛暨第三届东北地区档案

学术研讨会12月举办https://mp.weixin.qq.com/s/sG2L3JVytY9SJ-tYUFghFg.

雨过天晴：

参会|数字化转型中的图书馆变革与发展研讨会暨2021年度CALIS年会（11.17-

18，线上）https://mp.weixin.qq.com/s/dfe6BoQsxejWDkelv-K4EA。

自由的行者：

四川工商职业技术学院2021年高层次人才引进公告https://mp.weixin.qq.com/s/_

SEVSheoFF7pr3y4GvUG_A。
15.悼念古籍版本学家曹之先生[2021-11-05]

木木贝：怀念曹之老师https://mp.weixin.qq.com/s/_QLocJAJoKLsdnlo2yzKnA。

图谋：

曹之(1944．10一2021.11.1)男，河南省荥阳市广武镇曹庄村人。1968年毕业于

武汉大学图书馆学系本科，1982年武汉大学图书情报学院研究生毕业，获文
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学硕士学位。武汉大学信息管理学院教授、博士生导师。研究方向是古典文

献学，重点研究古籍版本学。为本科生讲授《中国古籍版本学》、《文献学

概论》等课程。为研究生讲授《古籍版本学研究》、《古籍编撰史研究》等

课程；研究方向为古典文献学，主要论著有《中国古籍版本学》、《中国印

刷术的起源》、《中国古籍编撰史》和200多篇论文。《中国古籍版本学》19

95年荣获教育部全国高校优秀教材一等奖，1997年荣获国家级教学成果奖二

等奖；《中国印刷术的起源》1998荣获教育部第二届人文社会科学研究成果

奖二等奖；《试论中国古籍编撰的特点》2001年荣获湖北省人文社科奖二等

奖；《中国古籍编撰史》荣获2003年教育部第三届人文社科研究成果奖二等

奖。2003年被评为‘武汉大学十大教学名师’之一。太史政.武漢大學曹之（1

944-2021）先生逝世，致哀！https://mp.weixin.qq.com/s/W69J5Uws0Q9fWMkm

LrgYfQ武漢大學古籍版本學家曹之教授於北京時間2021年11月1日下午15點30

分病逝於家中，享年77歲。曹之（1944.10-2021.11.1），河南滎陽人。1982年

武漢大學圖書館學系研究生畢業，獲文學碩士學位。武漢大學信息管理學院

教授，博士生導師。曾為本科生講授《中國古籍版本學》、《文獻學概論》

等課程。為研究生講授《古籍版本學研究》、《古籍編撰史研究》等課程；

研究方向為古典文獻學，主要論著有《中國古籍版本學》、《中國印刷術的

起源》、《中國古籍編撰史》和200多篇論文。其中，《中國古籍版本學》19

95年榮獲教育部全國高校優秀教材一等獎，1997年榮獲國家級教學成果獎二

等獎；《中國印刷術的起源》1998榮獲教育部第二屆人文社會科學研究成果

獎二等獎；《試論中國古籍編撰的特點》2001年榮獲湖北省人文社科獎二等

獎；《中國古籍編撰史》榮獲2003年教育部第三屆人文社科研究成果獎二等

獎。2003年被評為‘武漢大學十大教學名師’之一。曹之老師一生為人樸素

，勤以治學，誨人不倦。願曹老師好好安息，一路走好！！周亚.怀念曹之老

师.https://mp.weixin.qq.com/s/_QLocJAJoKLsdnlo2yzKnA先生一生勤恳治学，淡

泊名利，与世无争，道德文章皆为楷模。曹老师是研究文献学的大家，出版

了《中国印刷术的起源》《中国古籍版本学》《中国古籍编撰史》《中国出

版通史（隋唐五代卷）》等厚重之作。先生做学问靠的是苦工夫和‘笨方法

’，曾花3年时间将《四库全书》翻检一遍，还积累了500多万字的读书笔记

《目耕录》。退休前几年，他一直忙于主编《中国图书文化史丛书》的工作

。这套丛书收录了先生前已出版的《中国印刷术的起源》《中国古籍版本学

》《中国古籍编撰史》三部大作的修订版，以及另外新撰的《中国古代图书

史》，作为总括全套丛书的‘缩写本’。李明杰.厚积薄发：业师曹之先生的

读书法.https://mp.weixin.qq.com/s/u2PfjzSdwtIV4GtdXYCXWg古人凡作文章，
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胸中须有万卷书为之根柢，如此则自然雄浑有筋骨，精明有气魄，深醇有意

味。今人又何尝不是？业师曹之先生是我见过读书最多的人。十一年前（注

：本文写于2008年），我有幸得倚先生门墙，当时他就告诫我们几个年轻人

要多读书，勤做笔记。起初也未深以为意，不想近日因主编《中国图书文化

史丛书》，先生将自己毕生的读书笔记和盘托出，亲手摆放在老斋舍幽静的

书橱里，无私地供我们这些丛书作者各取所需地借阅传抄，我才得以一睹这

些学术笔记的全貌。这是些怎样的笔记呀！相信每个读过看过的人都将被深

深地震撼和感动！
16.不该消失的图书馆相关讨论[2021-11-12]

hanna：

不该消失的图书馆https://news.gmw.cn/2020-12/24/content_34488652.htm。影响

图书馆到访率的最大因素无疑是互联网和移动数字设备的普及，然而科茨领

导的‘斑点计划’调查报告对此提出了一个多少有些出人意料的结论：与其

说是电子书改变了人的阅读习惯，不如说是公共图书馆受到了数字化发展理

念的过多影响，没有巩固和优化传统的纸质书服务，管理运行的方式也很落

后。当代公共图书馆越来越把自己变得像数据库和新媒体公司，这些数字化

服务当然有利于文化服务的均等化，但这种变革不应当以牺牲图书馆的传统

服务为代价。当代公共图书馆大幅削减了购买纸质图书的预算，把资金投入

到数字化建设中。由于购书的预算紧缩，许多图书馆无法及时更新库存，在

库书籍总量大大下降，英国公共图书馆的藏量在最近十年间下降了20%以上

，导致传统服务项目的水平大打折扣，人们找不到想要的图书，就会进一步

降低访问实体图书馆的兴趣。

二木：这个角度⋯⋯。

图书馆*：好像也有那么点道理的样子。

麦子：

@hanna看了你贴的这两段，就是中国人把按自己的想法硬来解释外国的数据

。这里的关键是购书经费的紧缩，硬扯上电纸书之争。人们的生活和阅读习

惯的改变不是靠图书馆人自己觉得一定要读纸书的信念而改变的，否则比螳

臂当车更可笑。

www：@麦子这两个是指的什么？。

诲人不倦：

@hanna有两点个人比较认同，一是书与书之间存在社会关系，反映了文明之

间的交流；二是图书馆空间的用户体验很重要，比如文中所指安稳感、舒适
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感、愉悦感和秩序感。

书图同归：

在这篇文章中，前半部分，作者似乎认为纸质书外借和实体馆到馆量就能代

表公共图书馆的一切服务效益，殊不知现代图书馆已经是纸、电兼顾的图书

馆。后半段引用的大都是艾柯等著名学者、藏书家的观点，他们肯定是更有

纸质书的藏书癖好的，但是公共图书馆不只是为知识分子服务的。

麦子：

图书馆要存在下去，需要的是能随着人们使用信息载体的方法和习惯的改变

而改变，而不是说大家要读纸书就能解决的。不过，再怎么折腾，我觉得图

书馆作为一种公共场所大概不会超过50年时间，因为如果人体和计算机系统

联网根本用不了这么长时间。

书图同归：

关于阅读电子书还是纸质书，艾柯的这个观点我还是比较赞同的。

图漾：@www不是的。https://arks.org/这里有介绍。

www：

图书情报学院，为什么都改成信息管理学院？图书馆已经不只是图书，信息

才是它的主题，而信息技术的发展，已经改变了服务内容、服务形式和服务

对象。图书馆人自身的思维也要改变，过去的一些做法，不需要去纠结，更

不需要去留恋。程焕文的三个回归是解决问题的根本，专业事还得专业人来

做，而专业人必须改变思路，适应信息环境的改变。@图漾非常感谢。

boner：

我也觉得还是有一定道理的。关于这点，人们找不到想要的图书，就会进一

步降低访问实体图书馆的兴趣。

麦子：

@书图同归早期的incunabula出来时，人们也是反对，因为当时人认为，书一

定要是手抄的（manuscript），这个印刷的就不是书。incunabula的断代是到15

01年为止。

书图同归：确实如此。

www：

分享个人没有借到书的经历：去某图书馆借书，在OPAC中查到在馆，然后

去书库中找，找到最新版本的地方，没有。然后在间隔很远的书架去找另一

个版本，还是没找到，最后又去间隔更远的地方找第三个版本的，也是没找

到。找了前台服务的管理员，也爱莫能助。本来书没找到没什么，问题是它

文学类（其它类没去看）的排架是按流水号排架，对图书馆人来说这样就能
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避免频繁倒架，编目也轻松。但是对于读者来说，同一个作者的同一本书不

在一起，本来一目了然的事情，但读者要花费大量时间去确认是否有其它版

本可以替代。我其实是比较喜欢在书架中泛泛地找书的，因为同一个类的书

都在一起，方便我选择，甚至能拓展我的需求，本来只借一本的，因为相同

主题的书都在一起，启发了我新的需求，往往会多借一两本。

木木贝：

一个图书馆一般只会采用一种排架方式，不是流水号就是著者码，著者码排

架可以把同一作者的同类书集中在一起。

boner：

我曾经在外借服务过一段时间，那时候读者来找书，找不到，我会跟她聊天

给她做一些推荐。而我们，因工作习惯，一般不会仅限某本图书，相关的都

会去涉略一下。

www：

流水号，图书馆人轻松了，书架利用率也高了，但图书馆的专业性弱化了，

读者的便利性也减少了。

徐徐清风：图书馆多了位名校博士，可喜可获！

骑鹿踏雪：

图书上架后，不管哪种排列都能找到该书。除非那种书不在库，或者该馆乱

架非常厉害。

骑鹿踏雪：有号无书只能说管理混乱，不能说排架不够科学。

雨后彩虹：为什么我们不承认别人的优点？

骑鹿踏雪：各有优劣啦。

雨后彩虹：也不是我推送的文件。

骑鹿踏雪：到图书馆学习，提高。

boner：就看从什么角度看问题了。

徐徐清风：

学校已经做得不错了，特意在文件中注明到图书馆‘从事管理与科研工作’

，而不是服务工作。这样他在图书馆不影响他发论文做科研。

图穷：@雨后彩虹人家没说，你先说了。

雨后彩虹：@图穷我是照样说一遍。

图穷：

@徐徐清风学校看重他科研能力的，其实可以为他设置专职科研岗更适合。

图穷：@雨后彩虹张申府也曾在国图工作和退休的。

徐徐清风：

Page 39/46



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

在这个图书馆，他应该就是学历最高的，编制算在图书馆，还有国家社科项

目，为图书馆争光彩。

hanna：可以再报个国家社科基金。

图穷：

@雨后彩虹高校可以搞一个专职科研岗的单位，让师德师风有问题、但科研

能力不错的人放在那。

图书馆*：师德师风不是一票否决吗还能继续留校？

图穷：

@雨后彩虹很多人不擅长教学，擅长科研——这种人参与教学贻害无穷，有

些人擅长教学不擅长科研——这种人更适合走教学名师路子。
17.阅读分享会案例推荐[2021-11-19]

wjew：

嗯，刚好本周五，我请了一个学者，讲费孝通。’各美其美，美美与共’。

本周分享会海报。

子非鱼！~：

@wjew建议你们下次搞个海报展，每次都很漂亮，是学生设计的还是请广告

公司做的？

wjew：

每年年底都有阅读分享海报年度展的。上海那个阅读推广案例会，我好像也

会在线分享一次。今年，估计做场分享会,然后学期收官。

子非鱼！~：

@wjew你们每次分享会学生都不少，是自发来的还是有组织的按院系分次过

来？

wjew：

全是自发。我基本现在都不宣传的。空间位置现在基本每期都不够了，学生

都在走廊门外听分享了。

子非鱼！~：品牌效应。

wjew：也不想扩大。

看书的猫：真好啊，自发来的。

wjew：是呀，现在还有要求或者安排学生听阅读分享的？

看书的猫：有。

木木贝：花若盛开，蜂蝶自来。

看书的猫：
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然后学生会为了第二课堂学分来听。但其实这样违背了初衷，没啥意思。

低调：我感觉自发的少吧。

图漾：

那是wjew推广搞得好，换我们这里，费孝通本人来都不见得好使。费玉清来

还差不多。

看书的猫：感觉是和宣传、校风和学生素质有关。

图漾：

哪儿的学生都差不多，纯学术的没人理。即使是学术界，也是有公众知名度

的受追捧。

看书的猫：

普遍专科和三本院校图书文化类活动都少有学生主动参加。不过也分目标受

众，纯学术的本身主要受众就不是这些学生。

图漾：来个名人挤破头，学术讲座都是拉壮丁。

看书的猫：

研究生和教师，还有少量高年级本科生，才是主力。我们基本不做纯学术的

讲座，没有目标受众没人听。但我去陕师大听过一次关于文字起源和变化发

展的学术讲座，一个大报告厅过道都站满了，就大都是自发的。

图谋：

数字资源讲座，更多的适合教师、研究生及高年级本科生。。找人、人找人

；求人，人求人⋯⋯这样的招数用上，效果不尽人意。来听数字资源利用讲

座的多是硬性摊派来的，或者是为了谋求第二课堂分的低年级学生。种种原

因，这方面的工作不好做。有‘我本将心向明月，奈何明月照沟渠。’之感

。好些图书馆为讲座‘操碎了心’。。

看书的猫：

我研究的一个对策是发起阅读活动时找到目标受众，针对他们做宣传，把这

部分人维护好，之后有类似活动时特别注意邀请这部分读者。另外数字资源

讲座这个就直接定制化，收集需求解决实际问题，可以上门宣讲，也接受预

约咨询。不费劲儿搞大型讲座拉人来听，点对点做。目前效果还好，为了平

衡工作量，目前控制在每月两次。预约咨询安排在每周两个下午，集中解决

。

wjew：

@看书的猫很受启发。我也差不多。核心人群，目标人群，定制服务、解决

问题，品牌推进。

看书的猫：
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是的，思路大概一致。这样也没那么累，还有时间思考研究一下，从实际工

作出发积累写写论文什么的。

wjew：是呀。现在主要就三个方面：-阅读分享（每周-场）；-信息素养（没

有太多投入）；-带硕士，挺费心力。-上班工作与下班生活。

看书的猫：

现在因为定制服务，不同学科需求不同，师生之间也有差异，会主动去思考

信息素养的落地到底要怎么做，会接触很多学科前沿，感觉很有趣，又有动

力好好研究下专业的东西，就觉得工作很有意义。

夏花：

感觉很多讲座都是‘被观众’，看似很多人来听，实则都是签到点名，拉人

来坐下面听。

夏花：也鲜有人和主讲人互动交流，讲座效果不尽人意，好像走过场一样。

cpulib：课堂都这样，何况讲座。

夏花：

学术讲座不少东西比较难懂，纯学术内容也稍显枯燥，如果主讲老师讲话风

格特别诙谐幽默，穿插点见闻故事，还能带动一点气氛。之前听过一位教授

讲研究方法，讲民族志，讲他做调研的经历和故事，十分动人。

自由的*：

其实这种学术讲座，本来就不是每个人都感兴趣、都听得懂，这种强行让人

来听的讲座，只是把讲座给毁了。

biochem：各单位都如此。

麦子：

@夏花事实上是对讲演人的侮辱。我有过一次这样的经历，因为讲的时候下

面的人基本像木头一样，没有任何反应，觉得奇怪，后来才知道下面的听众

都是没关系的人，而且用车运来的，让人觉得很恶心。

wjew：

所以，我每期邀请的分享人，我都先认真多次与对方讲，如果人不多，也不

要太在意，来的都是自己选择的，没有任何安排。来几个就对几个人讲。

麦子：

其实很多讲座，有个人想听的人听，已经是很好了，因为如果参与的话，只

要其中个人问问题，就会讨论不少时间。当然，讲的人自己也要知趣：很多

人在上面夸夸其谈，而下面的人再想回家或再晚了，食堂没菜了。

wjew：以前，我定的。个人预约，就做一次培训或分享。

图谋：现在好多事情，需要‘表面光’，做面上功夫。
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韩红：人以上预约，好，我以后也按照这个来。

夏花：个人就可以啊，真好，一定是有效分享。在质不在量。

wjew：

对呀，你先有个自己都能认可的底线数，就无所谓了。每增加一个人，你心

里就增加一份惊喜。

夏花：

@麦子@麦子有的时候也是主办方为了完成任务，搞面子工程，但是讲演人不

知情，用心分享结果却是一场‘演出’，或者没有做好宣传，没有找到合适

受众或者激发受众兴趣，而导致台下无人用心听讲，确实是对其很不尊重。

夏花：@wjew确实。

wjew：

另外，我有一个小心得。请人分享，一定不要取过大的题目，越小越好。越

大，越没法聚焦人群。

看书的猫：就是要讲痛点。

wjew：

每天读书，只要有心得与启发的，我都会做成一个ppt页面，存下来，用的时

候一搜索就可以。同时保证ppt的风格字体等一致，放在一起，不需要任何修

改就能用。书中原文：有个学生过来向我抱怨。‘古典，我的人生毁了，我

只差两分就能上北大，可现在只能在这个烂学校。我永远也不可能变成我希

望的精英了，我的人生还有什么意义呢？’为了证明这个‘永远也不可能’

，他接着举例子。‘你知道这两所大学差距有多大吗？北大有多万册藏书，

我们这个鬼学校，只有不到万册，完全没法比。’他叹气道。‘那你看了几

本呢？’他蒙了，挠挠头说：‘本吧。’。

看书的猫：哇，这个方法好，我要记下来！@wjew感谢分享。

wjew：

其实，别人的分享，人再多，是别人的。你人再少，也是来听你分享的。所

以享受自己的阅读分享与信息素养培训吧。

自由的行者：青华老师，能否分享一下呢？

wjew：分享一个？

煮酒论*：羡慕能这样读书的状态，这得多自由的时间啊。

wjew：提高效率的目的是什么？不就是为了自己能有时间吗？

自由的行者：

一是你的这些ppt能不能发出来共享学习；二是有没有可能搞一次线上直播的

读书分享。看您在东北师大搞读书分享搞的风生水起的。
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夏花：哇，感觉这种状态很棒。

wjew：我有一个日知录.ppt，每天争取就放一张ppt上去。

riff：首先要像刘馆一样爱读爱记录爱分享，这个真不是人人学的来。

看书的猫：

记录这个好方法我决定现在就做起来，分享是断断续续在活动中培训中和朋

友圈里一直有做。确实坚持不易，但坚持久了很有益处。每天记录一个小的

思想火花。

爱书人：@wjew谢谢分享！

wjew：

这两年做阅读分享，如果非得总结一点‘知行合一’的感悟，就是：现在每

读一本书，都会有意识地想，如果下次我分享这本书，我会从哪个角度，分

享哪种框架、哪几个细节，哪些是与我自己的人生经历是相关联的？

看书的猫：哈哈，同感。

wjew：

因为你的这个QQ名，所以分享一张ppt，也是前两天朋友转发，我保存下来

的。

看书的猫：好嘞。这个QQ名用了二十多年了，后来真的是又有书又有猫。

南师馆员：

我读到好书，会做个ppt，摘录精彩语句，写些感悟，这样才算没白读吧。

青青草：@wjew收到，感谢老师精彩分享！

闲在心上：

我喜欢用笔记在本子上，加深印象，分享的时候能从脑子里蹦出来。
18.重磅：
《提升全民数字素养与技能行动纲要》发布，值得我们高度关注[2021-11-26]

图谋：

【重磅：《提升全民数字素养与技能行动纲要》刚刚发布，值得我们高度关

注】【‘提升全民数字素养与技能：新时代图书馆的新担当’笔谈，大家谈

】主持人语（黄如花教授，武汉大学二级教授、数字图书馆研究所所长，中

国图书馆学会学术委员会副主任委员）提升数字素养与技能更是图书馆‘拓

新’之必需。《行动纲要》界定的数字素养与技能的内涵、外延、场景、受

众、目标比图书馆界一直以来重点关注的信息素养更加宽泛、丰富。放眼全

球，联合国教科文组织等2018年3月发布的《数字素养技能全球参考框架草稿

报告》将‘数字素养’定义为‘安全并合规地获取、管理、理解、融入、交
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流、评估、创建信息的能力’，指出媒介素养、信息素养、互联网或ICT素养

（即软硬件知识和技能）同属于数字素养，由‘信息与数据素养’等7个部分

组成。国际图联2017年8月发布的《IFLA关于数字素养的声明》指出，‘数字

素养’包括‘媒介与信息素养’和其他技能，强调图书馆应将数字素养定位

为核心服务，需要足够的规划、预算和工作人员，还需要与外部行为者开展

合作以便为用户提供最佳服务。图书馆应该在新时代展现提升全民数字素养

与技能的新作为、新担当，以更好地服务于网络强国和数字中国建设等国家

战略。中国图书馆学会学术委员会与武汉大学数字图书馆研究所策划、《图

书馆论坛》编辑部编辑出版‘‘提升全民数字素养与技能：新时代图书馆的

新担当’笔谈’专题，邀请四位专家学者探讨图书馆服务于‘提升全民数字

素养与技能’这一国家重大战略需求的新作为与新担当，其中，程焕文教授

为国际图联管理委员会委员、教育部高等学校图书情报工作委员会副主任委

员；张久珍教授为教育部高等学校图书馆学专业教学指导委员会秘书长；张

久珍、黄如花和潘燕桃三位教授长期从事信息素养教育的实践与研究，系中

图图书馆学会学术委员会拟组建的信息素养教育专业组的核心成员。笔谈策

划得到中国图书馆学会学术委员会主任、澳门大学图书馆馆长吴建中先生的

指导，谨致谢忱!链接：1.【程焕文教授：中国迈向数字文明社会——《提升

全民数字素养与技能行动纲要》的时代价值与图书馆的时代使命https://t.cnki.

net/kcms/detail?v=3uoqIhG8C46NmWw7YpEsKHTPvOGrUOOqX1coEOzL8AE70

wva5c8uXW52dYxQwPsCrLKos_bQ9Gffwe7hk_EGVdyyhjC5438M】2.【张久珍

教授：图书馆：培育全民数字素养的阵地https://t.cnki.net/kcms/detail?v=3uoqIh

G8C46NmWw7YpEsKHTPvOGrUOOqX1coEOzL8AE70wva5c8uXW52dYxQwPs

CGzS70ZhPHAJgWiuTEb2CSLoU5aynIThn】3.【黄如花教授：提升全民数字素

养与技能：图书馆发展新机遇https://t.cnki.net/kcms/detail?v=3uoqIhG8C46Nm

Ww7YpEsKHTPvOGrUOOqX1coEOzL8AE70wva5c8uXW52dYxQwPsCrm6a7yHz

3pqSWKvEsIVEs_YOsRbqHuOY】4.【潘燕桃教授等：提升全民数字素养打赢

反诈人民战争https://t.cnki.net/kcms/detail?v=3uoqIhG8C46NmWw7YpEsKHTPv

OGrUOOqX1coEOzL8AE70wva5c8uXW52dYxQwPsC6OPh4PXiW1PXOasV7。

木木贝：

《提升全民数字素养与技能行动纲要》全文见：http://www.cac.gov.cn/2021-11/

05/c_1637708867754305.htm。

奎林说：

媒介素养、信息素养、互联网或ICT素养（即软硬件知识和技能），图书馆人

自身具备不？
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奎林说：答：基本不具备。

看书的猫：感觉是边学习边研究边应用。

图谋：素着养。

书小弟：@图谋@图谋道出了实情，本月金句！

书图同归：

最重要的是行动，不管图书馆员具不具备信息素养或数字素养都应该承担这

一职责，有条件要上，没条件创造条件也要上。

书图同归：

现在的实际情况是图书馆界被排除在‘数字素养’的政策话语之外，如果图

书馆界不发声那就只能跟着别人吃灰了。
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